

18+

Национальный НИИ общественного здоровья им. Н. А. Семашко  
Центральный НИИ организаций и информатизации здравоохранения  
Минздрава России

Журнал основан в 1993 г.

С 1995 г. журнал является членом Европейской ассоциации научных редакторов (EASE).

[www.journal-nriph.ru](http://www.journal-nriph.ru)  
[www.nriph.ru](http://www.nriph.ru)

Зав. редакцией  
Шеглова Татьяна Даниловна  
Тел.: +7 (495) 916-29-60  
E-mail: ttcheglova@gmail.com  
Почтовый адрес: 105064, Москва,  
ул. Воронцово Поле, д. 12

Все права защищены.

Ни одна часть этого издания не может быть занесена в память компьютера либо воспроизведена любым способом без предварительного письменного разрешения издателя.

Цена свободная.

#### Подписка:

через интернет:  
[www.akc.ru](http://www.akc.ru), [www.pressa-rf.ru](http://www.pressa-rf.ru),  
[www.pochta.ru](http://www.pochta.ru)

на электронную версию:  
[elibrary.ru](http://elibrary.ru)

ISSN 0869-866X. Пробл. соц. гиг.,  
здравоохр. и истории мед. 2019. Т. 27.  
№ 4. 341—468.

 Издатель:  
Акционерное общество  
«Шико»,

ОГРН 1027739732822

Переводчик В. С. Нечаев

Корректор И. И. Жданюк

Сдано в набор 13.08.2019

Подписано в печать 30.08.2019.

Формат 60 × 88%. Печать офсетная. Печ. л. 16.  
Усл. печ. л. 15,64. Уч.-изд. л. 18,21.

Отпечатано в ПАО «Т8 Издательские  
Технологии», 109316, Москва, Волгоградский  
просп., д. 42, кор. 5.

# ПРОБЛЕМЫ СОЦИАЛЬНОЙ ГИГИЕНЫ, ЗДРАВООХРАНЕНИЯ И ИСТОРИИ МЕДИЦИНЫ

Двухмесячный научно-практический журнал

4

Том 27

2019

ИЮЛЬ—АВГУСТ

#### Главный редактор:

**ХАБРИЕВ Рамил Усманович** — академик РАН, доктор медицинских наук, доктор фармацевтических наук, профессор (Москва, Россия)

#### Заместители главного редактора:

**ЩЕПИН Владимир Олегович** — член-корреспондент РАН, доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

**СОН Ирина Михайловна** — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

**ЗАТРАВКИН Сергей Наркизович** — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

**АНАНЧЕНКОВА Полина Игоревна** — кандидат экономических наук, кандидат социологических наук, доцент (Москва, Россия)

#### Ответственный секретарь:

**НЕЧАЕВ Василий Сергеевич** — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

#### РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

**АЛЕКСАНДРОВА Оксана Юрьевна** — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

**АЛЬБИЦКИЙ Валерий Юрьевич** — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

**АНДРЕЕВА Маргарита Дарчоевна** — доктор медицинских наук, доцент (Краснодар, Россия)

**ГАЙДАРОВ Гайдар Мамедович** — доктор медицинских наук, профессор (Иркутск, Россия)

**ЗУДИН Александр Борисович** — доктор медицинских наук (Москва, Россия)

**КАКОРИНА Екатерина Петровна** — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

**ЛИНДЕНБРАТЕН Александр Леонидович** — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

**МЕДИК Валерий Алексеевич** — член-корреспондент РАН, доктор медицинских наук, профессор (Новгород, Россия)

**ПАШКОВ Константин Анатольевич** — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

**СЕМЕНОВ Владимир Юрьевич** — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

**СОЗИНОВ Алексей Станиславович** — доктор медицинских наук, профессор (Казань, Россия)

**СОРОКИНА Татьяна Сергеевна** — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

**СТАРОДУБОВ Владимир Иванович** — академик РАН, доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

**ХАЛЬФИН Руслан Альбертович** — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

**ЧЕБОТАРЕВА Юлия Юрьевна** — доктор медицинских наук, доцент (Ростов-на-Дону, Россия)

**ЧИЧЕРИН Леонид Петрович** — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

**ШЛЯФЕР София Исааковна** — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

#### РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:

**АМОНОВА Дильбар Субхоновна** — доктор экономических наук, доцент (Душанбе, Республика Таджикистан)

**ВИШНЯКОВ Николай Иванович** — доктор медицинских наук, профессор (Санкт-Петербург, Россия)

**ВОЛКОВА Ольга Александровна** — доктор социологических наук, профессор (Белгород, Россия)

**ГЕРАСИМЕНКО Николай Федорович** — академик РАН, доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

**ГУНДАРОВ Игорь Алексеевич** — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

**ДЖУМАЛИЕВА Гульмира Артықбаева** — доктор медицинских наук, профессор (Бишкек, Кыргызстан)

**ЗУБОК Юлия Альбертовна** — доктор социологических наук, профессор (Москва, Россия)

**КАСЫМОВА Гульнара Пазылбековна** — доктор медицинских наук, профессор (Алматы, Казахстан)

**ПОЛУНИНА Наталья Валентиновна** — член корреспондент РАН, доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

**ПОЛЯНИН Андрей Витальевич** — доктор экономических наук, профессор (Орел, Россия)

**РЕШЕТНИКОВ Андрей Вениаминович** — академик РАН, доктор медицинских наук, доктор социологических наук, профессор (Москва, Россия)

**САЛАКС Юрис** — доктор медицинских наук, профессор (Рига, Латвия)

The N. A. Semashko National Research Institute of Public Health  
The Central Research Institute for Health Organization and Informatics of Minzdrav of Russia

Founded in 1993.

Since 1995 the journal is a member of the European Association of Science Editors.

Journal is indexed in: Chemical Abstracts; Current Digest of the Russian Press; EBSCOhost Family&Society Studies Worldwide; EBSCOhost INDEX; EBSCOhost SocINDEX with Full Text; Elsevier BV Scopus; Experta Medica Abstract Journals; Index Medicus; Index to Dental Literature; International Nursing Index; National Library of Medicine PubMed, OCLC Russian Academy of Sciences Bibliographies.

[www.nriph.ru](http://www.nriph.ru)

**Managing editor**  
*Scheglova T. D.*  
Tel.: +7 (495) 916-29-60  
E-mail: ttcheglova@gmail.com

Address: 12 Vorontsovo Pole str., Moscow, 105064, Russia

Subscription via the Internet:  
[www.akc.ru](http://www.akc.ru), [www.pressa-rf.ru](http://www.pressa-rf.ru),  
[www.pochta.ru](http://www.pochta.ru)

Subscription to the electronic version of the journal: [www.elibrary.ru](http://www.elibrary.ru)

# PROBLEMY SOTSIALNOY GIGIENY, ZDRAVOOKHRANENIYA I ISTORII MEDITSINY

**(Problems of social hygiene, public health and history of medicine, Russian journal)**

**The bimonthly theoretical and practical journal**

**4**

**VOLUME 27**

**2019**

**JULY—AUGUST**

**Editor-in-Chief:**

**HABRIEV R. U.** — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

**Deputy Editor-in-Chief:**

**SCHEPIN V. O.** — corresponding member of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

**SON I. M.** — MD, PhD, DSc, prof.

**ZATRAVKIN S. N.** — MD, PhD, DSc, prof.

**ANANCHENKOVA P. I.** — PhD, assistant prof.

**Executive secretary:**

**NECHAEV V. S.** — MD, PhD, DSc, prof.

**EDITORIAL BOARD:**

**ALEKSANDROVA O. Yu.** — MD, PhD, DSc, prof.

**ALBICKY V. Yu.** — MD, PhD, DSc, prof.

**ANDREEVA M. D.** — MD, PhD, DSc, assistant prof.

**GAIDAROV G. M.** — MD, PhD, DSc, prof.

**ZUDIN A. B.** — MD, PhD, DSc.

**KAKORINA Ye. P.** — MD, PhD, DSc, prof.

**LINDENBRATEN A. L.** — MD, PhD, DSc, prof.

**MEDIK V. A.** — corresponding member of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

**PASHKOV K. A.** — MD, PhD, DSc, prof.

**SEMENOV V. Yu.** — MD, PhD, DSc, prof.

**SOZINOV A. S.** — MD, PhD, DSc, prof.

**SOROKINA T. S.** — MD, PhD, DSc, prof.

**STARODUBOV V. I.** — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

**HALFIN R. A.** — MD, PhD, DSc, prof.

**CHEBOTAREVA Yu. Yu.** — MD, PhD, DSc, assistant prof.

**CHICHERIN L. P.** — MD, PhD, DSc, prof.

**SHLIAFER S. I.** — MD, PhD, DSc, prof.

**EDITORIAL COUNCIL:**

**Amonova D. S.** — PhD, DSc, assistant prof.

**Vishniakov N. I.** — MD, PhD, DSc, prof.

**Volkova O. A.** — PhD, DSc, prof.

**Gerasimenko N. F.** — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

**Gundarov I. A.** — MD, PhD, DSc, prof.

**Dzumalieva G. A.** — MD, PhD, DSc, prof.

**Zubok Yu. A.** — PhD, DSc, prof.

**Kasimova G. P.** — MD, PhD, DSc, prof.

**Polunina N. V.** — corresponding member of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

**Polanin A. V.** — PhD, DSc, prof.

**Reshetnikov A. V.** — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

**Salaks Yu. M.** — MD, PhD, DSc, prof.

## СОДЕРЖАНИЕ

<b>Хабриев Р. У., Щепин В. О., Затравкин С. Н.</b> Вклад Национального научно-исследовательского института общественного здоровья им. Н. А. Семашко в развитие науки и здравоохранения .....	344
<b>Чичерин Л. П., Щепин В. О., Михальская Е. В.</b> Деятельность Национального Научно-исследовательского института им. Н. А. Семашко в области охраны здоровья матери и ребенка (к 75-летию института) .....	356
<b>Здоровье и общество</b>	
<b>Линденбратен А. Л., Голубев Н. А., Афонина М. А.</b> Оценка прямого экономического ущерба, связанного с табакокурением, за 2009 и 2016 гг. ....	363
<b>Хальфин Р. А., Куликова Т. В., Муравьев Д. Н.</b> Проблемы и перспективы развития обязательного медицинского страхования в Российской Федерации .....	369
<b>Богдан И. В., Гурылина М. В., Чистякова Д. П.</b> Здоровый образ жизни: отношение населения и приоритетные направления .....	374
<b>Харисов А. М., Селезнев П. С., Демина И. Д., Растиеряев К. О., Бакирова Э. А.</b> Концепция пациентоориентированного подхода как ключевой инструмент социально-экономического развития ....	379
<b>Александрова О. А., Комолова О. А.</b> Конфликт интересов и организационных культур в условиях коммерциализации здравоохранения ....	384
<b>Калининская А. А., Лазарев А. В.</b> Анализ инвалидности вследствие болезней системы кровообращения в Нижегородской области ....	389
<b>Малышкина А. И., Песикин О. Н., Кулигина М. В.</b> Оценка эффективности применения вспомогательных репродуктивных технологий на территориальном уровне .....	394
<b>Никифоров С. А., Алленов А. М., Громова В. Л., Горенков Р. В.</b> Оценка распространенности и факторов риска синдрома эмоционального выгорания у менеджеров здравоохранения .....	399
<b>Волкова О. А., Конева Т. Н., Копытов А. А., Артемова Ю. С.</b> Социальные интеракции как фактор активности пожилых и инвалидов в получении стоматологических услуг .....	404
<b>Восканян Ю. Э.</b> Безопасность пациентов и связанные с ней неблагоприятные события в медицине (систематический обзор) .....	408
<b>Щелканов М. Ю., Ярыгина М. В., Галкина И. В., Кике П. Ф.</b> Диалектический подход к биомедицинской этике как основа ее имплементации в современных социокультурных условиях .....	414
<b>Горенков Р. В., Ефимова А. О., Орлов С. А., Розалиева Ю. Ю., Петюкова О. Н., Кузякина А. С.</b> Оценка эффективности реабилитационных мероприятий для инвалидов в Российской Федерации .....	418
<b>Баженова С. А., Данилова Л. Г., Четошинкова Л. А.</b> Маркетинг антивзрастных медицинских услуг в эстетической медицине .....	424
<b>Лещенко Я. А., Боеva A. B.</b> Качество жизни и репродуктивные установки молодых семей в Иркутской области .....	429
<b>Иванова М. А., Одинец А. В.</b> Общая и впервые выявленная заболеваемость болезнями кожи и подкожной клетчатки в Ставропольском крае .....	434
<b>Полунина В. В., Мустафин Г. Т., Шарафутдинова Н. Х., Латыпов А. Б., Шарафутдинов М. А.</b> Факторы риска формирования здоровья городских и сельских женщин .....	438
<b>Реформы здравоохранения</b>	
<b>Нечаев В. С., Саурина О. С., Натаров А. А., Летникова Л. И., Будневский А. В., Токмачев Р. Е.</b> Особенности использования компьютерного регистра в организации амбулаторно-поликлинической помощи больным железодефицитной анемии .....	443
<b>Шипова В. М., Берсенева Е. А., Михайлова Д. Ю.</b> Нормы труда врача-остеопата с учетом кодирования заболеваемости .....	449
<b>Долженкова Ю. В., Полевая М. В., Руденко Г. Г.</b> Новая система оплаты труда в бюджетном здравоохранении: анализ практики и проблемы внедрения .....	452
<b>Бударин С. С., Мелик-Гусейнов Д. В., Бойченко Ю. Я., Никонов Е. Л.</b> Методические подходы к формированию рейтинговой оценки деятельности медицинских организаций и систем здравоохранения в России и за рубежом .....	459
<b>Гайдаров Г. М., Анханова Н. С., Толстых А. С., Душина Е. В.</b> К вопросу о нормировании рабочего времени врачей-фтизиатров, оказывающих амбулаторно-поликлиническую помощь взрослому и детскому населению .....	464
<b>Коломийченко М. Е.</b> Нормирование труда врачебного персонала отделения паллиативной медицинской помощи .....	470
<b>Сердюковский С. М.</b> Методические принципы комплексной оценки деятельности медицинских организаций .....	476
<b>Мендель С. А., Таирова Р. Т., Шкарин В. В., Кураков Д. А., Савостина Е. А.</b> Организация медицинской службы МВД России в 2017 г. ....	479
<b>Черкасов С. Н., Золотарев П. Н., Баева Е. С.</b> Медико-социальный портрет потребителя лабораторных услуг медицинских организаций ....	482
<b>Мингазова Э. Н., Власов Я. В., Термутаева Р. М.</b> Организация лечебного питания с позиций развития пациентоориентированного здравоохранения .....	487
<b>История медицины</b>	
<b>Глянцев С. П., Сточик А. А.</b> Учредительная сессия Академии медицинских наук СССР. День второй (21 декабря 1944 г.) .....	491
<b>Бородулин В. И., Банзелиук Е. Н.</b> 200 лет истории отечественной клиники внутренних болезней: вопросы периодизации (этапы 1–3) ....	496
<b>Егорьшиева И. В.</b> Роль государства в становлении и развитии земской медицины в 60–90-е годы XIX в. ....	502
<b>Шерстнева Е. В.</b> История создания советского пенициллина: вымысел и факты .....	507

## CONTENTS

<b>Khabriev R. U., Schepin V. O., Zatravkin S. N.</b> The contribution of the N. A. Semashko National Research Institute of Public Health into development of science and public health .....	344
<b>Chicherin L. P., Schepin V. O., Mikhalskaya E. V.</b> The activities of the N. A. Semashko National Research Institute of Public Health in the field of mother and child health care (to the seventy fifth anniversary of the Institute) .....	356
<b>Health and Society</b>	
<b>Lindenbraten A. L., Golubev N. A., Afonina M. A.</b> The evaluation of direct economic loss related to tobacco smoking in 2009 and 2016 .....	363
<b>Khalfin R. A., Kulikova T. V., Muraviev D. N.</b> The problems and perspectives of development of mandatory medical insurance in the Russian Federation .....	369
<b>Bogdan I. V., Gurylina M. V., Chistiakova D. P.</b> The healthy life-style: attitude of population and priority directions .....	374
<b>Kharisov A. M., Seleznev P. S., Demina I. D., Rasteriaev K. O., Bakirova E. A.</b> The concept of patient-oriented approach as a key tool of social economic development .....	379
<b>Aleksandrova O. A., Komolova O. A.</b> The conflict of interests and organizational structures in conditions of health care commercialization .....	384
<b>Kalininskaya A. A., Lazarev A. V.</b> The analysis if disability because of diseases of blood circulation system in the Nizhniy Novgorod oblast .....	389
<b>Malyshkina A. I., Pesikin O. N., Kuligina M. V.</b> The evaluation of efficiency of application of axillary reproductive technologies on the territorial level .....	394
<b>Nikiforov S. A., Allenov A. M., Gromova V. L., Gorenkov R. V.</b> The evaluation of prevalence risk factors of emotional burning-out syndrome in health care managers .....	399
<b>Volkova O. A., Koneva T. N., Kopytov A. A., Artemova Yu. S.</b> The social interactions as a factor of activity of the elderly and the disabled in receiving dental services .....	404
<b>Voskanyan Yu. E.</b> The safety of patients and related unfavorable occurrences in medicine: the systematic review .....	408
<b>Schelkanov M. Yu., Yarygina M. V., Galkina I. V., Kiku P. F.</b> The dialectic approach to biomedical ethics as a foundation of its implementation in actual social cultural conditions .....	414
<b>Gorenkov R. V., Efimova A. O., Orlov S. A., Rozalieva Yu. Yu., Petiukova O. N., Kuzyakina A. S.</b> The evaluation of efficiency of rehabilitation activities concerning the disabled in the Russian Federation .....	418
<b>Bajenova S. A., Danilova L. G., Chetoshnikova L. A.</b> The marketing of anti-aging services in aesthetic medicine .....	424
<b>Leshenko Ya. A., Boeva A. V.</b> The quality of life and reproductive attitudes of young families in the Irkutsk oblast .....	429
<b>Ivanova M. A., Odintsev A. V.</b> The general and primarily diagnosed morbidity of diseases of skin and subcutaneous cellular tissue in the Stavropol krai .....	434
<b>Polunina V. V., Mustafin G. T., Sharafutdinova N. Kh., Latypov A. B., Sharafutdinov M. A.</b> The risk factors of health formation in urban and rural women .....	438
<b>Health Care Reforms</b>	
<b>Nechaev V. S., Saurina O. S., Natarov A. A., Letnikova L. I., Budnevsky A. V., Tokmachev R. E.</b> The characteristics of application of computer registry in organization of ambulatory polyclinic care of patients with iron-deficiency anemia .....	443
<b>Shipova V. M., Berseneva E. A., Mikhailov D. Yu.</b> The labor standards of osteopath with regard to morbidity coding .....	449
<b>Doljenkova Yu. V., Polevaya M. V., Rudenko G. G.</b> The new system of remuneration of labor in budget health care: analysis of practice and problems of implementation .....	452
<b>Budarin S. S., Melik-Guseinov D. V., Boychenko Yu. Ya., Nikonorov E. L.</b> The methodological approaches to formation of rating evaluation of activities of medical organizations and health care systems in Russia and abroad .....	459
<b>Gaydarov G. M., Apkhanova N. S., Tolstykh A. S., Dushina E. V.</b> On the issue of work time measurement in phthisiatrists rendering ambulatory polyclinic care to adult and children population .....	464
<b>Kolomyichenko M. E.</b> The work measurement in medical personnel of department of palliative medical care .....	470
<b>Serdjukovsky S. M.</b> The methodological principles of comprehensive evaluation of activities of medical organizations .....	476
<b>Mendel S. A., Tairova R. T., Shkarin V. V., Kurakov D. A., Savostina E. A.</b> The organization of medical service of the Interior Ministry of Russia in 2017 .....	479
<b>Cherkasov S. N., Zolotarev P. N., Baeva E. S.</b> The medical social portrait of consumer of laboratory services of medical organizations .....	482
<b>Mingazova E. N., Vlasov Ya. V., Termulaeva R. M.</b> The organization of diet therapy from positions of development of patient-oriented health care .....	487
<b>History of Medicine</b>	
<b>Glyantsev S. P., Stochik A. A.</b> The constituent session of the USSR Academy of Medical Sciences. The second day (December 21, 1944) .....	491
<b>Borodulin V. I., Banzeliuk E. N.</b> 200 years of history of National clinic of internal diseases: issues of periodization (stages 1–3) .....	496
<b>Egor'yshcheva I. V.</b> The role of the state in becoming and development of Zemstvo medicine in 1860–1890 .....	502
<b>Sherstneva E. V.</b> The history of development of the Soviet penicillin: fabrication and facts .....	507